

EDITORIAL

Análisis Sectorial, Deuda Soberana y Métodos Económicos

Mario Delfín Tello Pacheco¹

La presente edición 2022-I, volumen N°27-1 de la Revista “Pensamiento Crítico” del Instituto de Investigaciones Económicas de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, se compone de cinco artículos de investigación. Tres de ellos se concentra en análisis de sectores específicos, uno aborda la deuda soberana, y el quinto se concentra en métodos econométricos, en el enfoque bayesiano.

El primer artículo de Moreno estima los índices de eficiencia del sector Salud para 24 regiones de Perú en el periodo 2012-2019. Las estimaciones de la autora muestran que el índice de eficiencia promedio del periodo para dichas regiones del Perú es de 0.70, siendo la región más eficiente Ayacucho (0.95) y la menos eficiente la región de Moquegua (0.23).

¹ PhD, Economics (University of Toronto) y Master of Arts, Economics (University of Ottawa). Experto en las áreas de Desarrollo Económico Nacional y Local, Comercio y Negociaciones Comerciales, Políticas Sectoriales y de Comercio Exterior, Desarrollo de Clusters, Competitividad, Innovación y Productividad, Políticas en: Ciencia, Tecnología e Innovación, Tecnologías de la Información y Comunicación, Regulación, Competencia, y sobre Instrumentos de Contingencia y otras Restricciones Comerciales, Métodos cuantitativos y econométricos. Profesor e investigador en diversas universidades de los Estados Unidos, Reino Unido, Puerto Rico Nicaragua, Bolivia, y Perú en los cursos de Teoría del Desarrollo, Comercio Internacional, Microeconomía, Métodos Cuantitativos y Asesor de tesis a nivel de pre y post grado. Consultor Internacional y Asesor de Gobierno en proyectos financiados por organismos internacionales tales como el Banco Mundial, el Banco Interamericano de Desarrollo, CEPAL, USAID, Naciones Unidas, APEC y director de proyectos de investigación con fuentes nacionales e internacionales diversas tales como IDRC de Canadá, Fundación Ebert y Ford, y DAI-PUCP. Cuenta con innumerables publicaciones de libros y artículos científicos en diversas editoriales de Estados Unidos, Nicaragua, España, México, Chile, Puerto Rico y Perú. Docente Principal de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Lima, Perú. Vicedecano (e) de Investigación y Posgrado, director del Instituto de Investigaciones Económicas y de la Revista Pensamiento Crítico.

Email: mtellop@unmsm.edu.pe ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-7929-0116>

El segundo artículo de León muestra los factores que determinaron el cambio en la estructura de las exportaciones agrícolas peruanas, al pasar del predominio de los productos tradicionales hacia los no tradicionales. Tal cambio está relacionado fundamentalmente al gran crecimiento de las exportaciones de frutas. Él sugiere que el crecimiento exportador de dichos productos se debió fundamentalmente a la mayor asignación de tierras a estos productos, y en menor grado al incremento en la productividad.

El tercer artículo sectorial es el Díaz en el que se analiza el mercado de valores de tres firmas agroindustriales. El autor concluye que el valor de mercado, la rentabilidad y un indicador de ventaja competitiva de las empresas determina la influencia de los Inductores de Creación de Valor (ICV) de las empresas agroindustriales que forman parte del Índice General de la Bolsa de Valores de Lima (IGBVL).

El cuarto artículo de Ramírez expone los principales costos económicos que asume una economía al no pagar el servicio de la deuda pública. Estos costos son: aletarga el crecimiento de la economía; reduce la reputación del país y calificativos crediticios internacionales, y un aumento de sus costos de financiamiento medido por el spread de crédito soberano.

El último artículo de Álvarez y Velita muestra la aplicación de un modelo VAR condicional con el objetivo de estimar la trayectoria futura de la inflación peruana condicionada a la inflación estadounidense en base a 3 posibles escenarios: optimista, promedio y pesimista. En general se observa que la diferencia de la inflación peruana promedio de un escenario a otro es alrededor de 0.2% mensual.